

Área Antropología, Historia y Humanidades
Eje temático Sujetos históricos, memoria y producción de saberes

Título del Panel

Relaciones de poder, tecnologías de normalización, historias y memorias en América Latina

Título de la ponencia: La maternidad inapropiada y el enfoque de derechos

Autora: Dra. Silvana Darré Otero – FLACSO URUGUAY

Abstract

El objetivo de la ponencia es dar a conocer los resultados de una investigación sobre la construcción de la *maternidad inapropiada*, como categoría y las tecnologías de género en el sentido que le atribuye la feminista italiana Teresa de Lauretis. Esta autora propuso pensar el género no como atributo natural o derivado de los cuerpos sino como el conjunto de los efectos que producían una serie de complejas tecnologías políticas y sociales. Las pedagogías maternas, que incluyen los consejos a las madres son el objeto del que se parte para pensar como el saber se construye y se relaciona con un conjunto de prácticas normalizadoras. Las pedagogías maternas tienen una extensa historia y pueden rastrearse en los escritos filosóficos, morales, pedagógicos, científicos y religiosos. Aun en períodos en que se afirma la idea del "instinto maternal" se observan multiplicidad de discursos orientados a normalizar, a conducir a las mujeres a un destino que parece siempre necesitar de reforzamientos, confirmar siempre la misma idea, las mujeres son las únicas responsables por el destino de sus hijas/os y además deben "hacerle caso" a otros. Las pedagogías maternas han estado a través de los diferentes discursos construyendo la idea de lo deseable y de lo no deseable, estableciendo las fronteras y operando en la construcción de las identidades y de las prácticas maternas. Lo interesante al analizar el contenido de los consejos a las madres es que revelan en forma muy fácil y directa el grado de arbitrariedad que conllevan, lo rápido que cambian, el modo en que se invierten, que pierden su valor. Dentro de los ordenamientos móviles siempre hay espacio para mujeres que no deben ser madres. Este tema que ha sido estudiado por la autora con anterioridad (Darré, 2013) y retorna a propósito de los recientes cambios normativos vinculados a las políticas de desmanicomialización. Las madres inapropiadas interrogan desde otra dimensión –la norma y el paradigma de los derechos- a los y las especialistas de los centros de salud. Desde este nuevo escenario se problematizan las prácticas, los actores y los discursos sociales.

Referencia: Darré, Silvana (2013) Maternidad y tecnologías de género. Buenos Aires, Katz.